

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 17 DE DICIEMBRE DE 1923

Número 9

EDITORIAL

Aspiraciones a la Dictadura

Se ha insinuado por allí una idea cuyos alcances no sorprendemos. Se dice que en el caso de que no hubiera elección presidencial en mayo, cabría una dictadura para normalizar la vida constitucional de la República. Hay ciertas ideas contra las cuales no cabe tolerancia alguna. La República no tiene por qué escuchar ese término de dictadura, ni menos aún, por qué darle un asiento en el ánimo. La dictadura es el comienzo de la tiranía y se supone que el país ha trabajado moralmente y bastante para sentirse capaz de rechazar energicamente todo germen de tiranía. Hablar de una dictadura, es suponer también que el país está desmoralizado y no vemos cómo pueda ser esto cierto si los costarricenses se sienten capaces de repugnar toda idea de que su patria se ha perdido.

Podría pensarse si en realidad se presentará el caso de que en mayo sea imposible elegir un presidente. Nosotros pensamos que un hecho semejante no tendrá lugar en Costa Rica: para ello olvidarían los costarricenses sus obligaciones imperativas de tales costarricenses. Tenemos fe de que pasada esta efervescencia de pasiones del momento, los costarricenses todos pondrán su espíritu del lado del interés nacional y buscarán en las mejores de sus aspiraciones el más noble pensamiento para resolver ese problema. Tenemos fe de que ese problema no se resolverá con mengua del bien público; tenemos fe de que la personalidad de nuestro candidato y caudillo es una garantía de que Costa Rica no se dejará arrebatar por las impacencias del momento en que culminen todos estos intereses.

Pero en cuanto a una dictadura, no haya un sólo costarricense que dé abrigo en su espíritu a una torpeza como esta. No creemos que haya políticos que sospechen ese intento; si los hubiera, ese tal sería un traidor de su república. Hablar de dictadura es tanto como hacer posible el suicidio de la nación, y aceptar esa monstruosidad es creer que en la República hay un malvado que intenta asestar ese golpe.

No atribuímos valor alguno a ese hecho; cuando más, ha nacido de quienes al sentirse vencidos, imaginan medios extremos de salvación y se imaginan que de esta manera pueden ser todavía un obstáculo al triunfo definitivo de los principios republicanos. Ni eso, que es un crimen, ni otra cosa igualmente atentatoria, sucederán en Costa Rica. La paz se ha conquistado con virtud moral y la nación vive ciertamente su vida de derecho. No hay por donde esa vida de derecho puede desorganizarse para dar estímulo al desarrollarse de tendencias audaces.

La República no perderá esa paz, ni la norma actual de su existencia. Es decir, la república no corromperá su alma por propio arbitrio.

El fallo del Chief Justice

El fallo del Chief Justice será dado a conocer en esta semana. Tenemos entendido que la traducción oficial de ese documento ha sido hecha por don Ricardo Fernández Guardia y que ha sido revisada por

personas entendidas en derecho. Creemos que antes de dar la traducción al público será revisada también por el Lic. don Alfredo González Flores y parece eso muy natural.

La Reunión Echandista frente a la Casa Presidencial

Lamentable muestra de incultura El Discurso del Presidente

Ayer como a las tres y media de la tarde se reunió frente a la Casa Presidencial un grupo de echandistas como de trescientas personas. Se dijo que eran los sufragantes echandistas de la provincia de Heredia, cuyos votos no fueron computados por la Junta Electoral de aquella provincia en el escrutinio hecho para la declaratoria provisional de las diputaciones.

Se nos ocurre preguntar porque no se trajo a las ciento o más personas o ciudadanos cuyos votos tampoco fueron computados por la Junta Provincial de San José.

Si una cosa es iniquidad, no vemos porque la otra no ha de ser también iniquidad.

Movidos por curiosidad y por el mismo interés político, se reunieron allí otros centenares de jimenistas y Reformistas, con lo cual se formó una asamblea popular que no ha dejado de tener su importancia. Dicho sea de paso, los tres grupos se mantuvieron dentro de los más estrictos términos del orden: sus manifestaciones se redujeron a unas cuantas palabras más o menos intencionadas, a sonrisas maliciosas y a aplausos cuando el caso lo requería.

Hablaron, entre otros los oradores echandistas Asdrúbal Villalobos, Candidato a la diputación Agrícola por Heredia cuyo nombre fracasó en el escrutinio; Alfredo Saborío, Matías Trejos, Ramón Zelaya, y Marco Tulio Sáenz.

Los discursos, en general fueron vehementes y como dicen "golpeados". El tono de las peroratas parecía sistemático, a fin de impresionar el ánimo de hombre del Primer Magistrado, tono que se armoniza con el usado por la prensa echandista y por los círculos políticos echandistas.

También comenzó a hacer uso de la palabra una reformista.

Los oradores echandistas insistieron cerca del Presidente en las mismas razones, argumentos de hombre y exigencias que ya conoce el público. Se habló al Presidente de lo que el echandismo considera un crimen ejecutado por la Junta Provincial de Heredia; se le habló, por supuesto, de los derechos ultrajados del echandismo; se le habló del hecho de haber perdido el echandismo

un diputado en Heredia; se protestó de la organización de las Juntas; se culpó por ello al Presidente; se habló de los veintisiete mil votos echandistas; no es necesario repetir todo cuanto se dijo contra el Partido Republicano y el Partido Reformista y contra sus Jefes, y por último se pidió al Presidente, de la manera más urgente, que para reparar el daño hecho al echandismo se procediera valerosamente a integrar las Juntas con nuevos elementos para rehacer el escrutinio.

El discurso de don Matías Trejos lo escucharon muy pocas personas, como sucede casi siempre con los discursos de don Matías.—En realidad sería interesante conocer cuales son los argumentos de derecho que adujo don Matías, ya que él es abogado y debe pensar en esas cosas como abogado. Lo único que recogió el público fue una expresión final: "bandidos jimenistas". Pedimos excusas a nuestros lectores por la reproducción que hacemos de expresión tan infeliz, pero la puso en sus labios el muy cristiano caballero don Matías Trejos, quien se confiesa cada semana y reza el Padre Nuestro todas las noches antes de dormirse.

El orador Zelaya habló en nombre de la revolución y declaró que el partido echandista estaba dispuesto a hacer respetar sus derechos con sangre, y que si la injusticia de que ellos se quejan no se reparaba no quedaba otro camino que el de la fuerza.—Algo aprendió el señor Zelaya de su amistad con el General Galliffet.

Cuando el señor Presidente se presentó para hablar al público el grupo echandista aplaudió calorosamente. El señor Presidente comenzó por decir: "No me aplaudan señores, ahora, porque temo que después de haberme escuchado, en vez de aplausos, me lancen gritos de "Muera el Presidente".

Entonces los republicanos y reformistas aplaudieron a su vez, pero el Presidente insistió en que los aplausos se dejaran en reserva, porque talvez eran prematuros.

El Presidente agradeció a los ciudadanos aquella manifestación. Dijo que respecto a lo que se le pedía él carecía de facultades para tomar una resolución; manifestó que aún cuando era su convicción personal la de que las Juntas Provinciales de Alajuela y He-

redia procedieron incorrectamente y hasta con injusticia, él no podía hacer nada para reparar esos errores; que la ley no le daba facultades para tomar las medidas que se le sugerían; que ya las credenciales habían sido dadas a los candidatos a diputados y que los interesados tenían que acudir a los Tribunales de Justicia en reclamo de sus derechos.

Pero el discurso del Sr. Presidente en el cual hubo párrafos interesantes y hasta elocuentes en cierto momento fué un diálogo entre los ciudadanos y él. A menudo lo interrumpían los ciudadanos y él, atendía las interrupciones y las contestaba inmediatamente. Del grupo hubieron expresiones a veces grotescas y violentas — "Usted puede hacer eso (nombrar nuevas juntas); "Ud. tiene miedo"; «ahoy que ser cobarde,» amarrarse los pantalones.»

A propósito del miedo y la cobardía, recordó su actuación como revolucionario, hizo una memoria de la invasión del Sapoá, con que otros habían especulado y dijo que él nunca había conocido el miedo: que no era por cobardía ni por miedo que se negaba a acceder a la súplica de los ciudadanos echandistas, sino porque quería respetar la ley y las libertades públicas. El quería preciarse como se preciaba, de que su gobierno se caracterizara por el respeto a la ley y a la libertad, porque su gobierno fuera un gobierno netamente civil; que le era fácil realizar un acto de violencia porque tenía los cuarteles bajo su poder y no le faltarian hombres para una situación semejante, pero no haría jamás eso; eso significaría un acto tiránico y él había sido exaltado a la presidencia precisamente para acabar con una tiranía;—habló también de su partidismo, declaró con franqueza que era amigo del señor Echandi; que en el Partido Agrícola estaban sus viejos amigos y sus hermanos. Esto sin embargo, no lo autorizaba a cometer una violencia para darle el triunfo al Sr. Echandi.

Hizo el elogio de su administración, dijo que ninguna madre había tenido que derramar lágrimas por culpa del mandatario ni ningún ciudadano podía quejarse de haber sido herido en el ejercicio de su libertad. Al referirse a las lágrimas de las madres costarricenses, al quien le gritó irónicamente— «y los muertos de Coto? En-

La Diputación Jimenista

Estos son los diputados republicanos para la legislatura de 1924:

SAN JOSE: Lic. don Ricardo Jiménez
Don Jesús Pinto
Lic. don Manuel Coto Fernández
Don Víctor Ross

Suplentes:

Lic. don Horacio Castro
Don Ernesto Ortiz
Don Ricardo Castro Bécche

LAJUELA: Don Claudio Cortés

Suplente:

Don Hormidas Araya

CARTAGO: Ing. don Santos León Herrera

Lic. don Carlos Leiva
— don Arturo Volio
— don Jorge Ortiz
Don Ramón Rivera

Suplentes:

Don Ricardo Pacheco
Lic. Enrique Sancho

HEREDIA: Lic. don Juan Rafael Arias

Suplente

Lic. don Antonio Gutiérrez

GUANACASTE: Don Leonidas Briceño

Lic. don Pablo M. Rodríguez

PUNTARENAS: Don Moisés Aguilar

Lic. don Emiliano Odio

Suplente:

Don Juan E. Romagosa

LIMON: Don Miguel Angel Robles

Dr. don Antonio Facio

Suplente:

Don Alberto Rees

La banda de los Salesianos

Ayer recorrió varias calles principales de esta capital la banda de música de los Salesianos de Cartago al frente de dos o tres automóviles adornados con flores en los cuales iban grupos de chiquillos vestidos de fantasía. Escuchada de lejos la música metálica de los muchachos salesianos, se tenía la impresión de que se trataba de una de las bandas militares y no se lastimen los músicos josefinos; entre quienes no pueden apreciar justamente las diferencias, se creía que era la banda de la capital.

Ha hecho excelente impresión ese espectáculo, y con ello la escuela modesta de los salesianos ha conquistado mayor admiración y cariño entre nosotros. Tendríamos que decir mucho en favor de ese grupo de sacerdotes constructivos, trabajadores y sociales de Cartago.

Tendríamos que decir mucho de su obra saludable de salvar hombres, de formar destinos y de crear una conciencia activa en el país, y será ampliamente en otro momento. Lo de ayer es admirable y como todos, nos apresuramos a felicitar a los maestros salesianos. No dejamos de recoger como muy natural la expresión general: estas son las escuelas que necesita el país. El juicio se refiere a la eficacia activa de la escuela como institución educadora, y en lo cual, los salesianos de Cartago dan precioso ejemplo. Y cerramos esta nota diciéndole a usted, lector, que ayude a esa escuela de los salesianos: ayúdela con su buena opinión y de una manera más práctica: de lo poco que usted dé algo a esa escuela porque eso es eminentemente cristiano.

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

— Fundada 1906 por el Ingeniero Le mes S. Jiménez —

ADELA V. DE JIMENEZ

CONTRATISTAS **E HIJOS** CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

AGENTE EN CARTAGO: MANUEL FREER

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE

La Navarra

Un nuevo jefe para los revoltosos?

Hemos sido informados a última hora de que, Tiburcio Morazán, nicaragüense que residió hasta hace pocos días en esta capital, y quien había marchado para su patria, salió de Nicaragua y traspasó la frontera de Costa Rica, con el fin de unirse a Lorenzo Cambronero.

Esta noticia se da como muy cierta, y se agrega que con ese nicaragüense vienen otros amigos de Cambronero.

Las autoridades fiscales que hay esparcidas por las fronteras no han visto pasar a esa gente; y de ser cierto, que hayan pasado, ha sido de noche y por lugares poco transitados.

Declaraciones de Lorenzo Cambronero

Cuando Lorenzo Cambronero estuvo en Puntarenas, movilizándolo gentes para marchar sobre Miramar, manifestó a algunos amigos que él iba a levantarse en armas, solamente contra el echandismo, por cuanto que él sustenta el principio socialista de ir en contra del capital.

Como en el echandismo figuran los principales capitalistas, y él los aborrece por las injusticias que cometen contra la clase pobre, es que se decidió a hacer lo que ha hecho.

Correspondencia de LA VOZ

A una jiménista

San José

Han sido recibidas con agrado sus advertencias tan oportunas. Los planes a que usted se refiere son muy naturales, pero no indican otra cosa que un perfecto estado de desmoralización. Lo de ciertas medidas oficiales eso no cabe sino en la cabeza de los enemigos enfermos de delirio, y nada más. Puede estar usted segura y tranquila de que las cosas se desarrollarán como convenga a los superiores intereses morales de la República. Pero en todo caso, satisface su acción vigilante y se le agradece sinceramente.

LA TUBERCULOSIS

Se cura con las Inyecciones

++ NEOBOIS ++

Representante: E. de BENEDICTIS
Apartado 467

A los Corresponsales de LA VOZ

Se ruega a todos los que quieran trabajar como corresponsales de nuestro diario, dirigirse al jefe de esta sección don Marco T. Zumbado.

Apartado 540

Los nuevos bachilleres

La señorita Lilia Ramos y los jóvenes José Luis Fournier, Eduardo Iglesias, Miguel Angel Herrero, Percy Fischel, Roberto Fernández, Eduardo Bonilla, Carlos M. Cell, Rolando Cosso, Jaime Coto y Héctor Fernández, son los que este año recibieron su título de maestros en el Liceo de Costa Rica, después de haber hecho su curso con buen aprovechamiento.

Cómo relata nuestro Corresponsal el duelo verificado en Heredia

A LA VOZ.—Se dice aquí, en Heredia, que el duelo a revolver habido entre don Braulio Morales y don Juan Ortiz, Segundo Comandante de Policía, fue por razones puramente políticas. Pero eso no ha sido el motivo primordial del hecho, aunque a decir verdad, lo que adelantó este sangriento acontecimiento, fueron los hechos recién pasados en esta ciudad, cuando la última reunión de la Junta Provincial.

El sábado, día en que ocurrió el suceso, por una orden de retiro que el señor Ortiz dio al señor Morales, para que éste no permaneciera estacionado en un paraje, por considerar tal estado allí, como un hecho de hostilidad, se suscitó una discusión acalorada entre ambas personas, dando por resultado el que se entablara un duelo a revolver.

Una vez concertado, entre

ellos, se dirigieron al lugar indicado, que fue una calle solitaria por los alrededores del Hospital.

Puestos ambos a la distancia convenida, sacaron sus revólveres e hicieron amartillar los gatillos, pero el arma del Sr. Morales no disparó.

El señor Ortiz disparó su revólver por dos veces, haciendo blanco en un brazo y en una pierna de su enemigo.

Sabedores de lo que ocurría se presentaron al lugar del suceso varios amigos de ambos contendientes, conduciendo al herido al Hospital, donde se le atendió debidamente.

Este suceso ha causado honda impresión en toda la ciudad, y acerca de él se hacen muchos comentarios.

Las autoridades judiciales han tomado cartas en este asunto.

CORRESPONSAL

JIMENEZ FABRICA Y ALFARO MOSAICOS

NO PAGUE MAS MULTAS POR SU ACERA.
NOSOTROS LAS HACEMOS CON MAGNIFICOS MATERIALES Y A PAGOS MENSUALES
FABRICA: CALLE DEL TRANVIA AL LICEO, CONTIGUO A LA FUNERARIA DE CAMPOS

Si Desea Comprar Barato

HIERRO PARA
TECHOS Y CEMENTO

PIDA PRECIOS A

Segundo Zonta

APARTADO 302

::

TELEFONO 468

Se prepara un verdadero acontecimiento de arte incaico

El martes 18 del corriente, en el Teatro Nacional tendrá verificativo la audición musical y literaria, que los señores doctor Roger Luján Ripolli y José Antonio Encinas, peruanos, han organizado para dedicarla a la sociedad costarricense.

Ese festival de arte se desarrollará con el siguiente programa:

1.—Sinfonía, motivo musical incaico.

1.—"Homenaje a Costa Rica". Poesía dedicada al Presidente de la República, Exmo. Sr. don Julio Acosta.

3.—"Los funerales de Atahualpa". Himno fúnebre, de gran emoción artística, con un estudio de la evolución de la música de los aborígenes del Perú.

4.—"Poema de la ternura". Dedicado a las damas de Costa Rica.

a) "Las madres"
b) "Los niños"
c) "Plegaria"

5.—"El cóndor pasa". Trozos escogidos de la opereta incaica del mismo nombre, con un estudio crítico de las danzas indígenas que sobreviven en el Perú.

6.—"Guatimozin". Dedicado al Exmo. Sr. don Eduardo Ruiz, Ministro Plenipotenciario

de México en Costa Rica.

SEGUNDA PARTE

1.—Obertura por la orquesta "Quanas", gran vals sobre tema incaico, del reputado compositor peruano señor Luis Dunker Lavalle.

2.—Poesías.
a) "La vieja bohemia"
b) "El dulce olvido"
c) "La goviota"

3.—Reminiscencias de la ópera peruana "Ollanta", del eminente músico peruano "Valle-Riestra"; con una crítica literaria del drama del mismo nombre.

4.—Poesías.
a) "El lienzo roto"
b) "La vieja moneda"
c) "El manantial"

5.—"La canción de las Ñustas". Himno de las vestales del Sol, con un estudio histórico de la vida religiosa de los indios del Perú.

6.—"Canto a España". Dedicado a la colonia española en la persona de su Ministro el Exmo. Sr. don Pedro Quartín del Saz Caballero.

7.—"Himno al Sol". Música sagrada demandadora de la elemencia del Astro-Rey para aplacar las rudezas del cielo y proteger las sementeras.

Lo de Cambronero

Aunque no desconocemos la importancia que tiene para las zonas mineras ponerle remedio inmediato al mal ejemplo sentado por Cambronero y su banda de hombres, creemos que sería conveniente para el país que a esos hechos se les diera su verdadera significación. Se les ha inflado exageradamente; se han movilizadofuerzas que sobre pasan a lo que las circunstancias exigían y de manera injusta se ha llevado la intranquilidad al hogar del campesino costarricense, en un momento en que era necesaria la completa paz de la República. Lo de Cambronero no es una cuestión militar. Es una simple cuestión de Policía y si en adelante, cada vez que un grupo de desalmados o vagabundos en las minas hubieran de levantarse en armas para saquear las poblaciones vecinas, hubiéramos de andar formando ejércitos de operaciones, no sabríamos entonces para qué serviría la policía.

Hay algo que en este caso

nosotros no queremos dejar de lado, y es la circunstancia de que muchos de los hombres que han sido enviados al frente como dicen pintorescamente los periódicos, han sido reclutados entre los grupos de filiación jimenista. No sabemos si esto obedece a una orden superior o si en ello los Jefes Políticos han obrado por sí. Y otra cosa tendremos que decir más tarde. Por ahora y haciéndonos eco de la opinión pública, que lo desea vehementemente, deseamos que se ponga fin inmediato a toda esa movilización militar para perseguir a Cambronero. A Cambronero no se le persigue en las ciudades; se le persigue en las montañas; no con ejércitos, sino con gentes que conozcan las montañas por donde trajina ese individuo. Poner detrás de Cambronero a los generales de la República, comprenderá la Secretaría de Guerra que es hasta cierto punto una falta de respeto a la institución del ejército.

El peligro del Barranca

Personas llagadas recientemente de Puntarenas nos informan del mal estado en que se encuentra el puente sobre el río Barranca, donde existen algunos tramos bastante falscados.

La Administración de Ferrocarril al Pacífico debiera interesarse por evitar ese peligro, pues el día meros pensado, al pasar el tren de pasajeros, se hundirá en mitad del río.

Entonces será cuando se piense en arreglarlo.

Hecho de sangre en Puntarenas

Dos vendedores de frescos, en Puntarenas, riñeron uno de estos días.

Son ellas Lidia Bermúdez y Dolores de Terrán, quienes tienen sus ventas ambulantes de granizados y resbaladera por las inmediaciones del muellecito.

Por motivos de competencia se disgustaron, y la Bermúdez infligió lesiones a la otra.

La heridora fué conducida a la cárcel y castigada con cuarenta días de reclusión.

Se incendia un altar

Se está dominando la revolución mexicana

San Salvador, 15.—Bajo mi dirección se ha comenzado a publicar La Nación, periódico de ideas y noticias, con alto programa de cultura patria [Don Alberto Masferrer es el Director] Ha tenido buena acogida por el público y cuenta con la colaboración de los más distinguidos escritores del país.—Director de La Nación

Tegucigalpa, 15.—Incendiose un altar en la histórica Catedral de Comayagua, quemándose una imagen de la Concepción.

Doctor don Salvador Zelaya fué electo Maestro Venerable de la Logia. El Continental.

Tegucigalpa, 16.—La Legación de México, por medio de este diario, hace saber que el Presidente Obregón está dominando rápidamente el movimiento revolucionario encabezado por el ex-Ministro de la Huerta. Los Sucesos.

Robo de whisky en Puntarenas

En Puntarenas se cometió un robo, consistente en una caja de botellas de whisky.

El perjudicado lo fué don Fructuoso Garrido, acaudalado comerciante de aquella plaza.

El mismo señor Garrido se dio a la tarea de investigar el robo, dando como resultado que el whisky había sido vendido en uno de los hoteles del puerto, a precios mucho más bajos. Hecho el descubrimiento, el perdidoso puso el caso en conocimiento de las autoridades de policía.

Los obreros y la Casa del Pueblo

Conversando con algunos obreros respecto a la instalación en esta capital de la Casa del Pueblo, nos han manifestado que ellos están entusiasmados con tal proyecto, pero que no lo creen muy factible, al menos por el momento, por la falta de preparación entre los trabajadores para llevarlo a cabo como es debido.

Dicen ellos que, antes que todo, se hace necesario un estudio detenido que requerirá algún tiempo, para poder luego llevar a la práctica ese plan, conforme al que existe en España u otras naciones europeas.

El escándalo de la Junta Provincial de Alajuela

Don Luis Montenegro y don Rubén Ledezma, creyeron que para proceder con honradez, como miembros de la Junta, debían declarar electos diputados por Alajuela, de acuerdo con la ley de voto proporcional así:

Del Volismo por **2.500** votos, 1 diputado

Del Jimenismo por **5.000** votos, 2 diputados (1 propietario y el 1er. suplente)

Del Echandismo por **7.500** votos, 3 diputados.

Pero la argolla pretende que esa proporcionalidad no es justa, y que era mejor que les hubieran servido con "la cuchara grande" así:

Al Volismo por **2.500** votos, un diputado

Al Jimenismo por **5.000** votos, un diputado

y al Echandismo por **7.500** votos, 4 diputados (3 prop. y el 1er. suplente.)

Diga el público sensato y desapasionado quiénes tienen la razón.

CLARITO

3 GLORIAS ESPANOLAS:

El Gran Vino Sansón
El Moscatel Primera
El Valdepeñas Añejo

El Mejor Regalo de Nochebuena

Pujol Hnos. "Aguila de Oro"

Un escándalo dado Por autoridades de Policía en la capital

Don Rubén González Flores estableció queja verbal ante el señor Presidente de la República, en el carácter que este funcionario tiene de Comandante en Jefe del Ejército, contra dos autoridades de Policía: los señores Quirós, Tuto, y Lizano, por agresiones personales de que él fue víctima de parte de estas dos autoridades en la recepción social que tuvo lugar el sábado en la noche durante la fiesta matrimonial Hütt-Gil Mac Adam.

El señor Presidente de la República puso el informe en manos del señor Secretario Acosta para que levantara una información y según parece no se ha hecho nada en ese sentido hasta este momento.

El señor González Flores dirigirá una queja formal al señor Presidente contra esas autoridades porque en su concepto el escándalo promovido constituye una amenaza para los ciudadanos y una ofensa para la sociedad, que el caballero Presidente no debe sentirse animado a respaldar.

El mismo señor González Flores promoverá una cuidadosa información de esos hechos denunciados por él.

En la reunión social a que nos referimos se habían dado cita muchas personas de la más distinguidas de nuestra sociedad y algunos miembros del cuerpo diplomático.

Mañana publicaremos la denuncia del señor González Flores con detalles de los hechos.

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 540.

PRECIO: ₡ 2.00

La persecución de Cambronero Un encuentro sangriento

De fuente oficial podemos informar al público que hoy a las cuatro de la madrugada las tropas que comanda el coronel Pinaud y las del general Cabezas se encontraron con la banda armada de Cambronero en el Cerro, entre Esparta y San Ramón cogiendo hacia las Minas.

Hubo un serio tiroteo por

ambas partes. Hay dos heridos de las fuerzas del Gobierno y cuatro de parte de los bandoleros. La banda de Cambronero huyó. Las tropas del Gobierno hicieron seis prisioneros, entre los cuales figuran Brañes, Isafas Varela, Teodoro Ramírez, Ramón Fernández, Ramón Varela Hidalgo. Cambronero no pudo ser rodeado por las tropas.

Señor:

Al ordenar Ud. UN VESTIDO, desea que le dure lo más posible, y de este modo economizar; naturalmente procura que la tela sea lo mejor, PERO no se preocupa por la CALIDAD DEL MATERIAL usado, lo cual es un error gravísimo, porque este último tiene tanta importancia como la tela misma para duración del traje.

Para evitarse disgustos, suplique a su Sastre lleve los MATERIALES de donde

— BRENES —

o comprellos Usted mismo, haciendo una visita al DEPOSITO de

Alberto T. Brenes y Sobrino

CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

SUFRE Ud. DOLOR DE CABEZA?

SU REMEDIO INSTANTANEO SON LAS

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



Si Ud. quiere quitarse los callos compre el

CALLIFUGO BONA

De venta en todas las Boticas

AGENTE EXCLUSIVO:

MATEO ALBERTAZZI

FRENTE A LA ADUANA PRINCIPAL — APARTADO 937



DEL MOMENTO POLITICO

Algunas palabras con don Ruben Gonzalez F.

Ayer cambiamos algunas frases con don Ruben Gonzalez Flores, miembro suplente de la Junta Provincial de Heredia de parte del jimenismo y que fué sustituido.

Respeto a su actuación nos dijo que mientras fungió en la Junta, supliendo al señor Sáenz, no se cometió ninguna irregularidad y tampoco es cierto que se anularen votos.

Todo lo que se hizo fué dejar de tomar en cuenta algunos registros de votaciones que estaban imperfectos.

Que no hubo rebeldía ni contra la Ley de Elecciones ni contra el Presidente de la República.

Que en unos registros de votos no estaba claramente dicho

a favor de quién fueron emitidos y otros no estaban rubricados en los folios, como lo ordena la Ley de Elecciones.

Que sabía que hace ocho años, cuando la campaña Durán, Yglesias y Fernández, se adoptó esa medida, sin protesta ninguna.

Que procedió la Junta con el mismo criterio que tuvo el Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, para no tomar en cuenta los registros del Cantón de Mora.

Y finalmente, que la Junta que los sucedió, confirmó lo hecho anteriormente y continuó su labor con igual criterio.

Tomado del Diario de Costa Rica

Fiesta deportiva

La hubo ayer en la villa de San Vicente. Se jugó un match de foot-ball entre los segundos equipos de "La Libertad y «El Moravia», resultando el juego empatado, por un goal de cada team.

El juego estuvo reñido, y hubo numerosa concurrencia.

Algo más sobre la estafa de los 300 colones

Como ya nuestros lectores saben, un joven de apellido Rivera hizo una estafa de 300 colones en perjuicio de su prometida, con quien estaba en vísperas de casarse.

Parece que Rivera, creyendo en aquello de "la ceguedad del amor", se gastó lindamente los cristóbales en la certidumbre de que su novia, por lo enamorada que estaba de él le reiría la gracia. Pero ya lo vé el aprovechado galán:

su dulce tormento si que le está ahora atormentando de veras con el reclamo que le hizo ante el Alcalde Primero.

Ahora, fuera de la pérdida de sus bellas ilusiones, solo dos caminos le quedan: o pagar los 300 colones o irse a veranear a la Penitenciaría.

Curso de vacaciones

Con una simpática asamblea se inauguró en la mañana de hoy, el curso de vacaciones que para la preparación de maestros y alumnos aplazados, se ha establecido en la Escuela Porfirio Brenes

El director de estos cursos don Abel Fernández, saludó a profesores y alumnos con palabra galante, instándolos a poner todo empeño para coronar con el más feliz éxito el trabajo que se inicia.

Enviamos nuestro parabién al Sr. Fernández y al grupo de esforzados profesores que con él trabaja.

Boda en Heredia

El jueves de la presente semana, contraerán matrimonio en la ciudad de Heredia, los apreciables jóvenes don Juan Revilla, socio de la empresa Costa Rica Motor y la señorita Tila Meléndez, de la sociedad herediaña.

Ambos contrayentes gozan de muchas simpatías y aprecio.

Nos anticipamos a formular los más fervientes votos por la eterna felicidad de los prometidos.

Las fiestas cívicas en San José

La Comisión de Fiestas de esta ciudad, nos encarga manifestar al público que no hay ningún motivo para suspender la celebración de dichas fiestas y que no se ha pensado en eso, a pesar de lo que dicen algunas gentes. La Comisión trabaja regularmente con éxito y está dando remate a todos los detalles del programa. Las fiestas serán muy lucidas y el entusiasmo del público es cada vez más creciente. La comisión quiere cumplir fielmente su cometido y no escatima esfuerzo en hacerlo de la mejor manera posible. La Comisión cree hacerle con ello un buen servicio a la ciudad pues es justo que los josefinos se alegren y olviden las diferecias momentáneas que han vivido en los últimos meses.

Habrán fiestas en San José.

Todos los Domingos

SE SORTEAN ENTRE LOS CLIENTES DE LA

Nueva Cigarrería

A las cuatro de la tarde

50 Colones

Son 200. Colones que se reparten todos los meses por compras de

CIGARRILLOS,
PUROS, CONFITES,
CAMELOS,
CHOCOLATES, ETC.

NOTA

Se adm'tea en la rifa tickets por cualquier artículo comprado

Golpeado de gravedad

El señor Ceferino Narváz resultó seriamente golpeado en una riña que sostuvo con otro sujeto de apellido Fernández.

El motivo de la pelea se debió al abuso del licor, pues ambos se encontraban bastante ebrios.

Fernández se armó de un grueso garrote con el que arremetió a su contrincante, dándole fuertes golpes en la cabeza, que lo dejaron sin conocimiento por algunos momentos.

Pago por boletas

En estos días la comandancia de Plaza ha estado extendiendo boletas, como pago a todos aquellos que fueron a la frontera sur, en el pasado conflicto con Panamá.

Esas boletas las están comprando algunos individuos con un treinticisco por ciento de descuento.

La Reunión Echandista, etc.

Viene de la 1a. página

tonces él explicó el valor cívico de los hechos de Coto.

— Cuando dijo que no quedaba más camino que el de acudir ante los tribunales de justicia para ejercer sanción sobre las juntas de Heredia y Alajuela, otro le gritó: «No tenemos fé en los jueces». El Presidente increpó al ciudadano que había hablado de esa manera.—"Un costarricense, dijo el Presidente, no debe dudar de los jueces de la República. Esa fé puede faltarle a Inglaterra, nación poderosa, pero nunca a un patriota.

En alguna parte de su discurso dijo, que la culpa de la situación actual del problema eleccionario, se debía a los ciudadanos mismos, los cuales pudieron haberlo resuelto dando su voto y trabajando porque los demás lo dieran para que alguno de los candidatos hubiera obtenido la mayoría absoluta.

Et tonces se declaró partidario del voto femenino; talvez votando las mujeres, los hombres aprenderían a cumplir con su deber. Al oír esto, levantó la voz una reformista y quiso hacer un discurso: "Sí, señor Presidente; permita que las mujeres votemos y haga nuevas elecciones," pero el grupo le impuso silencio.

A las amenazas de protestas armadas y revoluciones, contestó diciendo a los ciudadanos que no prestaran oído a esas malévolas insinuaciones; que se tranquilizaran y reflexionaran; que no valía la pena derramar una sola gota de sangre por todas estas cosas de los

hombres; que la República necesitaba la paz para normalizar su vida activa, y acusó a quienes proclamaban la rebelión, de gente interesada y codiciosa, empeñada en alcanzar el poder de cualquier manera; que se debía dejar de lado a estos ambiciosos.

— Advirtió también que la ley de elecciones es defectuosa y que era necesario reformarla para definir claramente las facultades de las juntas y de los funcionarios que intervienen en las elecciones.

— Los echandistas, en vista del discurso del Presidente, se llenaron de impaciencia y de cólera y gritaban: "saque de allí a Nicolás Oreamuno", "quítele el teléfono oficial a Carlos María Jiménez;" "hay que cortar unas cuantas cabezas jimenistas!"

— Un domingueño dijo: "Vámonos, el Presidente no se ablanda! Esto es una ca...nasta."

— Villalobos habló por última vez; dió las gracias al Presidente, y los manifestantes se retiraron en pequeños grupos. En un instante quedaron sólo grupos de jimenistas y reformistas josefinos.

— La actitud de la muchedumbre ha sido calificada por gentes imparciales como irrespetuosa y desconsiderada, tanto más cuanto que se estaba ante el Primer Magistrado de la Nación

Obleas Atigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAGO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

Calzada y Ruiz

Gran Almacén de Granos y Aharrotés

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE PLAZA

O conflicto de intereses o disputa de ideas

...La palabra, siembra; la organización, recoge. Pero aquí lo esencial es la propaganda y la publicidad. El tipo de hombre al que ahora se sirve, el que ahora necesita de ilegalidades a cambio de su adhesión al cacique para todo lo que guste mandar, ese sirve de poco en una organización política hecha a base de comunidad de doctrina y de ideal. Y con esto decimos que si hemos de tener partidos políticos verdad, no sólo necesitaríamos empezar a producir un tipo distinto de hombre público, sino que las filas mismas de los partidos estarían constituidas por hombres diferentes de los que ahora mendigan los favores de los hombres políticos y constituyen sus mesnadas.

Mas, para que surja un nuevo tipo de hombre público, que sepa conquistar para la política a co. razones entusiastas, hace falta

que esté, a su vez, enamorado de una idea política. Por que el dile. ma es breve: o conflictos de intereses o disputas de ideas. Un partido político no debe ser esencialmente un interés. En principio, todo partido ha de mantener el interés de la totalidad, incluso el de los adversarios, en la inteligencia de que ello no puede conseguirse sino con la aplicación de la doctrina propia. El problema, como vemos, consiste meramente en que surja un tipo de político que guste más de las asambleas que de las tertulias, porque es imposible que surja ese tipo de hombre si no aparecen al mismo tiempo ideas políticas que tengan la virtualidad de ganar los sentimientos.

Ramiro de Maestu

"El Sol," Madrid,

LA MARQUESA

DE

CESAR ARGUEDAS

VENDE BARATO LOS SIGUIENTES ARTICULOS

Generos para sábana de.....	€ 6.00 a	€ 8.50
Medias para niño de	3.00 a	1.50
Generos floreados de	2.00 a	1.00
Camisas para muchachos de	2.00 a	1.25
Corsets finos de.....	15.00 a	8.00
Tirantes de seda de.....	6.00 a	3.00
Camisas fuertes de	4.50 a	3.00
Lanillas doble ancho de.....	2.00 a	1.00
Paragus de seda para señora.	16.00 a	9.00
Pañotes para sobretodo de Sra.	7.50 a	5.00
Zapatillas chiquitas de	3.00 a	2.50
Zapatillas cosidas para niño.....	6.00 a	5.00
Sombreros para hombre de	9.00 a	5.00
Medias bordadas de seña de ..	10.00 a	7.50

Para hacer vestidos a la medida, más baratos que en otras serrerías, más cuento con un maestro de tijera competente.

FRENTE AL PASAJE JIMENEZ